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Dimanche 6 septembre 2020. 

Homélie pour l’ordination presbytérale de Rémy Pignal, Basilique-Cathédrale Saint-Denis. 

Jérémie 1, 4-9 ; Psaume 115 ; 2ème lettre de Paul aux Corinthiens 5, 14-20 ; Luc 10, 1-9. 

 

« Tu iras vers tous ceux à qui je t’enverrai » 
 

Nous l’avons entendu c’est Dieu lui-même qui choisit, qui appelle, le prophète Jérémie. 

Les mots employés ne laissent aucun doute : « Avant que tu viennes au jour, je t’ai 

consacré ». En ce jour d’ordination nous pouvons penser que ces quelques mots 

concernent tout particulièrement Rémy mais en fait ils concernent chacun d’entre nous, 

car chacun d’entre nous est choisi, appelé par Dieu pour peu… que nous sachions 

l’écouter ! C’est d’ailleurs là le thème de notre année diocésaine, dédiée aux vocations : 

« Tous baptisés, tous appelés ».  

 

Dieu choisit Jérémie et lui demande une totale disponibilité : « Tu iras vers tous ceux à 

qui je t’enverrai ». Devant une telle injonction une seule réponse est possible : celle de la 

confiance, celle de la foi en un Dieu qui jamais n’abandonne ceux et celles qu’il appelle et 

qu’il envoie. A ce sujet la promesse divine est claire : « Ne crains pas car je suis avec toi 

pour te délivrer ». Te délivrer de la peur, du doute, du découragement… Rémy, les 

prêtres qui vous entourent et qui, dans quelques instants, à ma suite vous imposeront 

les mains pourraient témoigner de ce chemin de confiance et de foi qu’ils ont parcouru 

depuis le jour de leur ordination afin que l’Evangile soit annoncé à tous ! 

 

Quelques siècles après Jérémie c’est le Christ lui-même qui désigne, qui appelle 72 

hommes pour le précéder dans les villes et localités où lui-même devait se rendre. 72 

hommes ! Ce nombre semble encore insuffisant aux yeux du Christ qui demande à ses 

disciples de « Prier le Maître de la moisson d’envoyer des ouvriers pour sa moisson ». Une 

prière qui est la nôtre, tout particulièrement en cette année vocationnelle où, dans nos 

paroisses, les familles répondent à cet appel en se transmettant ce que nous appelons 

« la boîte à prière ». 

72 hommes sont appelés et envoyés ! 72 et ils ne sont pas trop nombreux pour annoncer 

à tous la nouvelle tant attendue : celui que les prophètes avaient annoncé, le messie, le 

Sauveur, est là présent au milieu de vous. Avec lui le règne de Dieu est déjà là et la 

guérison des malades en est l’un des signes. 

 

Les lectures de cette célébration nous mettent devant une belle dynamique : des 

hommes sont choisis, désignés, appelés mais toujours pour être envoyés. Nous savons 

combien le pape François aime souligner cette dynamique rappelant fréquemment que 

tous les baptisés sont disciples et missionnaires. 

 

Pour que tous le soient et le deviennent encore davantage, quelques-uns sont appelés à 

une mission particulière. A l’origine ces quelques-uns sont au nombre de 12. Ils sont 

appelés pour devenir apôtres du Christ et, après sa mort et sa résurrection, celui-ci les 

enverra en mission auprès de toutes les nations afin que chacun entende la bonne 
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nouvelle. Cette bonne nouvelle, c’est celle que l’apôtre Paul adressait déjà à la 

communauté de Corinthe : « Le Christ est mort pour tous, afin que les vivants n’aient plus 

leur vie centrée sur eux-mêmes, mais sur lui, qui est mort et ressuscité pour eux ». 

 

Aujourd’hui Rémy, par le don de l’Esprit Saint et l’imposition des mains vous êtes 

ordonné prêtre. Prêtre, collaborateur des évêques, eux-mêmes successeurs des apôtres, 

en communion les uns avec les autres et avec le pape, successeur de l’apôtre Pierre. 

Dire que le prêtre est collaborateur de l’évêque c’est souligner que tout ministère trouve 

son origine dans la mission donnée par le Christ à ses apôtres. Le concile Vatican II 

précise : « Tous les prêtres, en union avec les évêques, participent à l’unique sacerdoce et à 

l’unique ministère du Christ ; c’est donc l’unité même de consécration et de mission qui 

réclame leur communion hiérarchique avec l’ordre des évêques » (Presbyterorum ordinis 

§ 7). Il n’y a qu’un seul sacrement de l’Ordre qui unit les diacres, les prêtres et les 

Evêques. Tous partagent une communauté de mission dans une église locale et 

historique que nous appelons diocèse. La relation entre l’évêque, les prêtres et les 

diacres n’est pas une relation administrative, encore moins celle d’un salarié à son 

employeur, elle est participation à la même mission confiée par le Christ à ses apôtres. 

C’est en ce sens Rémy que je vous inviterai, dans quelques instants, à vivre dans 

l’obéissance avec moi-même et mes successeurs. Le but n’est pas de vous enfermer dans 

un rapport de soumission infantilisant mais d’affirmer votre désir de rechercher et de 

tracer ensemble, diacres, prêtres et évêques, les chemins de l’annonce de la bonne 

nouvelle et du service du Peuple de Dieu. 

 

Rémy vous êtes ordonné prêtre pour annoncer l’Evangile et servir le Peuple de Dieu par 

l’annonce de la Parole et la célébration des sacrements. Vous êtes ordonné prêtre pour 

révéler au Peuple de Dieu qu’il est l’Eglise, Corps du Christ, un Corps appelé à témoigner 

en paroles et en actes de la bonne nouvelle de l’Evangile. Frères et sœurs, comprenez 

bien ceci : des hommes sont ordonnés prêtres, non pas pour vous décharger de votre 

mission mais, bien au contraire, pour que vous receviez la nourriture nécessaire pour 

vivre celle-ci au cœur de votre famille, de votre quartier, de votre travail…. Rémy, avec 

vos frères prêtres et en communion avec votre évêque vous êtes envoyé pour révéler à 

tous les baptisés qu’ils sont l’Eglise, Corps du Christ, Corps vivant nourrit par la parole 

de Dieu, les sacrements et porteur d’une charité active !  

 

Pour conclure Rémy permettez-moi de vous souhaiter d’être un prêtre heureux ! 

Heureux d’annoncer l’Evangile et d’en vivre, heureux de célébrer les sacrements et d’en 

vivre, heureux de susciter la charité et d’en vivre ! Soyez heureux de vivre cette mission 

au sein d’un presbyterium en communion avec son évêque ! Soyez heureux, surtout, de 

ce que l’Esprit de Dieu ne cesse de susciter et d’accomplir dans l’Eglise et dans le 

monde ! Amen ! 

 

+ Pascal Delannoy 

Evêque de Saint-Denis en France 


